

A MO- DO DE INTRO- DUC- CIÓN

Entre el 23 y el 28 de marzo de 1992 [11]
tuvo lugar en Madrid, en la Escuela Julián
Besteiro, el Encuentro sobre la Coopera-
ción para el Desarrollo Alternativo para Améri-
ca Latina, bajo el título «Desde el Sur».

Más de cuarenta entidades cívicas, centros de estudios, organizaciones populares y ONGs se dieron cita en Madrid para analizar el desarrollo con equidad y avanzar en nuevas formas de cooperación más justas y eficaces.

Miguel Núñez, el entonces coordinador del Grupo Sur y presidente fundador de Las Segovias, entidad organizadora del evento, junto a Terre des Hommes (Francia) y Frères des Hommes (Europa), encargó a José Luis Sampedro la conferencia inaugural.

Sabido es que José Luis Sampedro preparaba concienzudamente sus conferencias, pero no las escribía. Era un excelente comunicador, pero no leía; hablaba, transmitía sus ideas al auditorio guiado únicamente por las notas que había tomado preparando su intervención. Esto que, sin duda, siempre fue un privilegio para los asistentes, sin embargo era un contratiempo para quienes, al no poder acudir, pretendían leerla después. Por esa misma razón tampoco hemos hallado el texto escrito en sus archivos.

Creemos que en su día la conferencia fue transcrita por los organizadores para incluirla en las actas del evento junto a las ponencias de

Rigoberta Menchú, Jorge Castañeda, Francisco Alburquerque y demás intervinientes. Tal publicación, si es que finalmente vio la luz, no obra en nuestro poder. Sin embargo, el vídeo con la conferencia grabada circula por internet. De vez en cuando alguien lo *descubre* y nos lo remite, por lo que también se ha subido a la página web de la Asociación Amigos de José Luis Sampedro, ya que a muchos de estos *descubridores* les parece conveniente su difusión.

Algo así pensaron los editores de esta publicación. El presente texto es la transcripción casi literal del mencionado vídeo. La palabra «casi» viene obligada por las diferencias propias del lenguaje hablado y el escrito, si bien se ha pretendido mantener la frescura de la oralidad intentando transportar al lector, con mayor o menor fortuna, al Salón de Actos de la Escuela

[13]

Julián Besteiro, ya que, pese a los quince años transcurridos, sorprende la vigencia de esa intervención y del Encuentro todo él.

Tal y como sostenía Sampedro, seguimos necesitando otro desarrollo y otra teoría económica. Seguimos necesitando una teoría económica para explicar problemas básicos y no solo al servicio del individuo y del beneficio. Y sigue vigente aquello de que «hay economistas que se dedican a hacer más ricos a los ricos y economistas que nos esforzamos en hacer menos pobres a los pobres». Afirmación que en este texto se expresa con la metáfora del tren en el que unos economistas viajan cómodamente y a toda velocidad hacia el Norte mientras otros, con muy pocos medios, caminan a paso lento pero convencidos de avanzar más porque van hacia el Sur. Consideran el Sur la meta adecuada para lograr un desarrollo sostenible y con ello un mundo más justo y equitativo. En

cambio, los que tienen el Norte como destino ven el camino hacia el Sur como una utopía, término al que dotan de connotaciones peyorativas. A lo que Sampedro se oponía.

Así se recoge en el Diccionario Sampedro su idea acerca de la utopía:

«Los espíritus aferrados a lo práctico, a lo pragmático, reprocharán a mis reflexiones su carácter utópico. Ahora bien, nada inexistente ha nacido sin ser antes utopía. Los espíritus prácticos son imprescindibles, como lo son quienes, en un navío, saben cómo manejar las velas y llevar el timón para navegar. Pero el rumbo no puede ser cualquiera, sino ha de conducir a nuestro puerto y para eso hay que orientarse mirando a una estrella.»

[15]

Esa idea transita toda su obra y, lógicamente, así se percibe también en esta conferencia.

Por nuestra parte celebramos la idea de ir rescatando artículos y conferencias en este año en el que se conmemora el centenario de su nacimiento y esperamos que sus lectores lo disfruten.

Olga Lucas

Caminando con Sampedro

Madrid, junio de 2017

(En nombre de la Asociación
Amigos de José Luis Sampedro)